Boîte Postale 4019

BUREAU DU PRESIDENT

Institut National pour la Conservation de la Nature I. N. C. N.

REPUBLIQUE DU ZAIRE

Téléphone: 59289 - 59407

MINSHASA Direction Générale

Direction Genérale



Kinshasa II, le

2e Version de l'article du Directeur Général Adjoint Citeren GAHURANYI TANGANIKA

LA CONSERVATION DE LA NATURE AU ZAIRE ET LE RECOURS A L'AUTHENTICITE.-

par

Au lendemain du 24 novembre I965 le Président de la République du Zaīre, le Général MOBUTU SESE SEKO a décidé de sortir son pays du Chaos. Il entendit donner à son peuple ses raisons de vivre, aucune nation ne pouvant vivre sans valeur suprême ni peut-être sans transcendance. Pour le Zaīre, c'est l'idéologie de l'AUTHENTICITE et la SUPREMATIE de la NATION. L'avènement de ce nouveau Régime politique a ainsi ouvert un horizon pour les zaīrois, et a ainsi affirmé la personnalité du peuple, qu'il s'agisse de souveraineté, de culture, d'économie; il a donné au peuple zaīrois le Sentiment Mational.

Mais qu'est-ce l'Authenticité ou le Recours à l'Authenticité? Le mot grec "Authentes" signifie qui agit avec autorité", ou "qui fait de main propre". Mais permettez que je relate ici quelques notions accordées au mot authenticité dans quelques disciplines.

- Pour les Historiens du XIXe siècle, le terme authenticité se rapporte à la provenance, à l'origine de documents d'auteurs. Il s'oppose à faux, assimilé, supposé.
- Pour les psychologues du XXe siècle, le mot authenticité se dit des pensées, sentiments ou conduites émanant de la personnalité elle-même.
- Pour les philosophes de pendant et de l'après-guerre, l'authenticité serait ce qui a le contact avec le réel ou avec la conscience, avec la sincérité envers soi-même.
- Dans l'usage courant, "l'authentique signifierait " le vrai, l'original, le légitime".

Quant au mot <u>recours</u>, ce mot implique l'idée de mouvement, après examen de la situation. Il signifie aussi courir de nouveau ou retourner en courant.

plein jurif

... / ..

Ainsi donc le <u>Recours à l'Authenticité</u> serait la rénovation de soi-même à partir du vrai, du sincère envers soi-même.

Mais l'authenticité pourrait aussi être définie comme étant la recherche de l'être dans le monde des Nations, se situant d'abord dans sa propre Nation et l'étudiant à fond pour la connaître entièrement. Cette idée de l'authenticité est puissante, elle a à la fois un caractère d'universalité, de diversité, de relativité et d'ouverture vers les autres Nations.

Le Président MOBUTU SESE SEKO ne dit-il pas ceci : "pour nous zaīrois, l'Authenticité consiste à prendre conscience de notre personnalité, de nos valeurs propres, (....); il ne s'agit pas d'un concept retrograde qui nous enfermerait dans une coquille, nous empêchant de jouir des bienfaits de la Science et de la Technique. Il ne s'agit pas d'un chauvinisme exacerbé, mais bien d'un principe et d'une méthode".

Comme tel, l'Authenticité est bien donc une idéologie humaniste et universaliste; ainsi elle exclut le tribalisme, le racisme. Le recours à l'authenticité fait appel à la conscience de chacun, à l'effort collectif (conscience nationale), aux richesses traditionnelles, ancestrales et nobles, à l'autorité ancestrale, à l'ancestralité tout court.

Le recours à l'authenticité met en contact avec le modernisme pour assurer le développement integré ou total et harmonieux de la Nation, il constitue donc une arme naturelle et une méthode de solution des problèmes de ce type de développement.

Dans la recherche de l'être zaïrois dans le Zaïre - ou son principe du recours à l'authenticité - il doit inventorier cette aire de sa civilisation, munie de riches unités culturelles et naturelles; il doit les étudier et les gérer convenablement. C'est ici et conformément à ce principe que trouve place l'utilisation rationnelle de l'Environnement global. A ce sujet, le Guide du peuple zaīrois a fait plusieurs interventions lors de ses prises de positions historiques, aussi bien au Zaire-même qu'en Afrique et ailleurs dans le monde où il exposait la méthode du recours à l'authenticité au Zaire, ses objectifs et ses réalisations. Notamment dernièrement aux Nations-Unies, il a demandé à l'Assemblée "où est le sérieux" lorsque les pays atomiques qui expérimentent la bombe atomique proposent des projets de résolution condamnant la profifération des armes nucléaires aux pays qui n'en fabriquent même pas! A la même occasion il a demandé que l'on étudie à l'échelle mondiale la détermination de toutes les pollutions et la facon de les combattre. De même pour attirer l'attention du monde écologiste et conservationiste sur l'importance que sa politique de recours à l'authenticité attache au respect de la gestion rationnelle de l'Environnement naturel, le Chef

... / ...

de l'Etat Zaïrois a invité, à son initiative personnelle, l'Union Internationale pour la Conservation de la Nature et ses ressources (UICN) à tenir ses prochaines assises triennales à Kinshasa, en 1975 et à voir la place d'avant-garde qu'occupe le Zaïre dans ce domaine. L'UICN a accepté cette invitation à l'unanimité. Le Zaïre célèbrera aussi la même année le 10e anniversaire du Nouveau Régime qui a choisi pour thème de développement intègré du pays : le recours à l'authenticité.

Considérant la dégradation très accélérée et catastrophique de l'Environnement global (pollutions inquiétantes dans les pays industrialisés, désertification du Sahel, commerce clandestin et international des trophées et des espèces animales en voie d'extinction, déboisements et dégradation des sols inconsidérés dans les régions intertropicales); vu l'importance incontestable des ressources naturelles renouvelables pour la survie de l'être humain sur cette terre, le Président du Zaïre a ainsi tracé la ligne à suivre par son peuple dans la gestion des ressources de la Nature. Il veut que le Zaire soit le dernier refuge de l'humain et paradis de la Nature "naturelle". Pour cela il a décidé que 12 à 15% de la superficie du territoire National soient conservés intégralement à leur état Naturel, échappant ainsi à la destruction et à la pollution. Il a dénoncé tous les méfaits commis jusqu'alors et a aussi créé une Institution Nationale chargée de la protection des ressources naturelles renouvelables et de l'Environnement humain. Son rôle est de rester à l'awant-garde et coordonner les efforts.

En décidant ainsi, le Chef de l'Etat Zaïrois a respecté le grand principe de l'écologie humaine qui veut que l'humain doit travailler et se reposer dans une atmosphère naturelle et saine. C'est une réussite et en même temps encouragement pour tous les écologistes et conservationistes du monde entier, mais c'est aussi un cadeau pour tous les zaïrois, présents et avenir!

Ainsi, nous ne tolérerons plus l'écrémage de nos forêts en exportant les grumes sèches et ne laissant que des déchets incapables de protéger le sol contre les dégradations dues aux conditions climatiques et aux activités biologiques très intenses. De même, les reboisements et le classement des sites sont prévus dans les programmes du "SALONGO" ou du retour à la terre. Les traficants de trophées issus de la faune massacrée par eux, qu'ils soient nationaux ou étrangers, n'auront plus de place au sein de la communauté zaïroise.

... / ...

Il s'agit spécialement de traficants de pointes d'ivoire, des peaux de zèbres, des peaux de léopards et des peaux de crocodiles. En effet, ces gens étaient prêts à faire disparaitre ces grands mamifères de l'Histoire du Zaïre, pourvu que cela leur apporte beaucoup d'argent!

Aussi les pollutions du fleuve, des lacs, des rivières, de l'air, les constructions anarchiques et toutes activités favorisant les érosions, ustains

Les feux de brousse, seront combattus. La tâche est certainement difficile et longue, mais la cause est noble. La persuasion, l'éducation des différentes courbes de la population et la persuasion, l'éducation des différentes courbes de la population et la legacione - instance critique, l'effort collectif, le respect du Chef de l'Etat sont indistribles.

La course effrénée à la recherche de l'intérêt immédiat - l'une des caractéristiques de la méthode capitaliste actuelle a annihilé de beaucoup les bienfaits de la morale naturelle et ancestrale, du vrai respect d'autrui et de l'utilisation communautraire des ressources naturelles. Cette recherche inconsidérée et égoïste avance souvent le prétexte d'industrialisation et de mise en valeur; elle est arrivée à opposer les concepts de mise en valeur et d'utilisation rationnelle alors qu'il devrait y avoir harmonie entre les deux concepts! Mais la méthode de recours à l'authenticité telle que pratiquée au Zarre depuis I965 montre bien que les deux concepts ne sont pas contradictoires! Dès lors, les Conservationistes zaïrois ne s'opposent nullement au progrès technique et technologique car ils ont dans leur idée maîtresse la notion de modernité ou de développement integré et harmonieux, lequel développement prévoit la révolution industrielle dans le temps et dans l'espace. Ils s'opposent au manque de méthode pour diniger cette révolution et éviter einsi ses effets néfastes et dévastateurs. Or le recours à l'authenticité est justement une méthode pour un développement har marious

Je vais terminer cet article par le passage d'un discours politique du Président MOBUTU qui dit ceci : "Nous devons savoir que notre propre richesse c'est la diversité de nos peuples, de notre climat et de tout ce qui nous entoure c'est-à-dire, les rivières, le fleuve, les montagnes, les volcans, les lacs, les forêts impénétrables, les savanes, les plaines, les animaux et les plantes. Et tout cela à cheval ou mieux en équilibre autour de l'Equateur africain". En effet, tous ces milieux naturels constituent le vrai visage du pays dans lequel le peuple zaïrois tout entier est appelé à s'épanouir. Nous avons encore la chance de parler de Nature "naturelle" chez nous, nous devons donc nous montrer jaloux de l'authenticité de cette Nature, source de vie & Sauté et de bien-être!

110

2420